

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Objekttyp: **AssociationNews**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **81 (1973)**

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1972-1973 ¹

Mesdames,
Mesdemoiselles,
Messieurs,

L'article 2 de nos statuts fixe clairement les buts que poursuit notre société: l'étude des sciences historiques et plus particulièrement celle de l'histoire et de l'archéologie du canton de Vaud. Le même article précise encore que nous nous efforçons de développer, au sein de la communauté vaudoise, le goût et l'intérêt pour son passé.

Les moyens dont nous disposons pour atteindre ces objectifs sont, il faut le reconnaître, limités, si nous faisons abstraction de la *Revue historique vaudoise* qui, depuis quatre-vingts ans exactement, publie les travaux de nos historiens et contribue dans une très large mesure à faire mieux connaître le passé de notre canton.

Au cours des ans, vous le savez, la *Revue historique vaudoise* a subi un certain nombre de modifications. En 1893, lorsque Paul Maillefer et Eugène Mottaz la créèrent, elle paraissait sous la forme de fascicules mensuels. Par la suite, elle devint trimestrielle, puis bisannuelle. Enfin, dès 1969, elle sort de presse une fois par année sous la forme d'un beau volume.

Il est normal que notre société voue tous ses soins à la *Revue historique vaudoise*. Plus même, elle a le devoir de la maintenir au niveau élevé auquel ses rédacteurs de naguère — en particulier le professeur Louis Junod — et sa rédactrice actuelle, M^{lle} Laurette Wettstein, l'ont amenée.

Mais l'édition d'une telle revue ne va pas sans entraîner des frais qui, en raison de l'augmentation constante du coût de la vie, prennent des allures inquiétantes. Notre société, malgré les mesures de rationalisation que nous avons déjà prises, pourra-t-elle poursuivre, longtemps encore, la publication de la *Revue historique vaudoise*?

C'est une question que nous devons nous poser et étudier de manière à ne pas être pris au dépourvu. Pour l'heure, la marge de sécurité que vous avez bien voulu nous accorder, en acceptant, en février dernier, une augmentation des cotisations, existe et nous donne un temps de répit. Mais le comité — tous ses membres en sont conscients — doit être attentif à ces problèmes financiers et chercher, peut-être, d'autres solutions que celles auxquelles il avait pensé jusqu'à maintenant.

Soyez néanmoins assurés, Mesdames, Mesdemoiselles et Messieurs, que nous ferons tout ce qui est dans nos possibilités pour garder à la *Revue historique vaudoise* son caractère, pour améliorer encore sa présentation et étendre son audience.

¹ Rapport présenté à l'assemblée générale annuelle du 5 mai 1973, au château de Morges.

Après ces quelques considérations qui traduisent les préoccupations de votre comité, permettez-moi de relater succinctement l'activité de notre société au cours des douze derniers mois.

Activité du comité

La composition du comité n'a subi aucune modification durant l'exercice 1972-1973, la vice-présidence étant assumée par M^{lle} Wettstein, la trésorerie par M. Depoisier et le secrétariat par M. Ravussin.

Les trois séances que le comité a tenues ont été consacrées d'une part à la préparation des assemblées et de la sortie d'été, d'autre part à l'examen de problèmes d'ordre administratif et financier.

J'ai évoqué tout à l'heure nos préoccupations dans le domaine financier; il est donc superflu d'y revenir, d'autant plus que M. Depoisier vous présentera tout à l'heure les comptes.

Il faut signaler que la société a acquis une machine à adresser. Celle-ci est déposée dans l'un des locaux des Archives cantonales vaudoises et nous permet de nous rendre indépendants pour tout ce qui concerne l'adressage.

De plus, M^{me} Sundt, de Paris, a remis à notre société les papiers de feu son père, M. Charles Sundt, ancien pharmacien à Territet, qui avait fait de nombreuses recherches sur l'histoire de l'Europe. Ces papiers sont conservés aux Archives cantonales.

Assemblées et course d'été

Il a été très encourageant — cela doit être dit ici — pour votre comité d'enregistrer, lors de chacune de nos réunions, une fréquentation en nette augmentation. Je veux y voir non seulement un signe de vitalité de la société, mais aussi une preuve de l'intérêt grandissant pour tout ce qui touche à notre passé.

Le 6 mai 1972,¹ nous siégions au Château de Lutry que M. Claude Jaccottet nous fit découvrir à l'issue de nos travaux. Ceux-ci avaient porté notamment sur l'adoption des statuts révisés. Nous avons également eu la joie de remettre le diplôme de membre d'honneur à M. Jacques Burdet.

Quelques semaines plus tard, le 30 juin, la société vous conviait à la visite de la très belle exposition « Le cheval et l'homme », à Yverdon.

Le samedi 2 septembre, c'était la sortie d'été, avec une participation de près de deux cents personnes. Après une visite de l'amphithéâtre, des fouilles, de la Porte de l'Est et du Musée romain d'Avenches, sous la conduite de M. Hans Bögli, nous nous retrouvions, pour le repas de midi, à l'Auberge communale de Corcelles-près-Payerne, où M. André Gavillet nous apporta le salut du Conseil d'Etat.

La journée s'acheva à Combremont-le-Grand. M. Olivier Dessemontet nous présenta une captivante conférence sur l'histoire de la seigneurie de

¹ Cf. *RHV* 1972, p. 228-230.

Combremont-le-Grand et de son château, dont les propriétaires nous ouvrirent les portes avec infiniment d'amabilité.

Quelques délégués de votre comité furent étroitement associés à la préparation des cérémonies qui marquèrent, les 11 et 12 novembre, les 700 ans de l'église Saint-François, à Lausanne. La plaquette commémorative fut distribuée à tous les membres qui furent invités à la cérémonie du 11 novembre au cours de laquelle deux conférences furent prononcées, l'une par le R.P. M.-H. Vicaire, de l'Université de Fribourg, sur « Les Franciscains à Lausanne » et l'autre par le professeur Henri Meylan sur le thème: « Saint-François au cœur de la ville ».

Le 13 novembre, la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie prêtait sa collaboration à la *Société Suisse-Hollande*, section vaudoise, pour l'organisation d'une conférence de M^{me} Simone Dubois, sur Belle de Zuylen, et, le 2 décembre, nous nous retrouvions à l'Aula du Collège de l'Elysée. Deux conférences d'un vif intérêt y furent présentées, l'une par M. François Jéquier intitulée « Morale et esprit d'entreprise chez un horloger neuchâtelois au XIX^e siècle » et l'autre par M^{lle} Huguette Chausson, qui sur les traces de Jean-Daniel Gaudin, nous entraîna « Du Petit-Château au Palais de Rumine ».

Pour marquer le 175^e anniversaire des événements de 1798, votre comité avait demandé au professeur Jean-Charles Biaudet de nous parler d'« Henri Monod et la Révolution de 1798 ». Cette assemblée, dont je crois pouvoir dire qu'elle fut un succès, se déroula le 24 février 1973 dans la salle du Conseil communal de Lausanne. A l'issue de l'assemblée, le syndic Chevallaz nous adressa quelques propos fort prisés de chacun.

Enfin, le 17 mars, nous nous joignons à l'*Association pour la restauration de l'Abbatiale de Payerne* qui, à l'occasion de son assemblée générale, avait invité M. Charles Bonnet, archéologue à Genève, à traiter d'« archéologie médiévale: nouvelles méthodes d'intervention et résultats des fouilles récentes à Genève ».

Cercle vaudois d'archéologie

De son côté, le *Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique*, animé par M. André Rapin, a déployé une activité réjouissante, dont voici un bref rappel:

- le 24 mai 1972: conférence de M. G. Roux, de l'Université de Lyon: « La compréhension des textes antiques renouvelée par l'archéologie »;
- le 30 mai: conférence de MM. C. Maystre, de l'Université de Genève, C. Bonnet et L. Chaix, de Genève: « Fouilles archéologiques de Tabo (Soudan) »;
- le 6 juin: conférence de M. E. Akurgal, de l'Université d'Ankara: « Découvertes récentes dans les villes ioniennes d'Asie Mineure »;
- le 10 juin: visite commentée du site archéologique de Sion — le Petit Chasseur — avec MM. M.-R. Sauter, de l'Université de Genève, et Alain Gallay;

- le 17 juin: visite commentée du chantier archéologique de la Cathédrale de Lausanne, avec MM. M. Egloff, P. Margot et W. Stoeckli;
- le 30 septembre: visite commentée du chantier des investigations et de la fouille archéologique de l'église de l'ancien prieuré Saints-Pierre-et-Paul de Cossonay, avec M. W. Stoeckli;
- le 25 novembre: visite commentée de l'église Saint-François à Lausanne, avec MM. M. Grandjean et C. Jaccottet;
- le 19 janvier 1973: conférence de M. C. Bérard, archéologue: « Silène porte-van dans les mystères bacchiques »;
- le 9 février: conférence de M^{lle} Madeleine Sitterding: « Le vallon des Vaux (commune de Chavannes-le-Chêne), un abri sous roche néolithique »;
- le 12 mars: conférence de M. Georges Le Rieder, conservateur en chef du Cabinet des médailles de la Bibliothèque nationale de Paris: « Les premières monnaies du monde grec »;
- le 22 mars: conférence de M. Joël Le Gall, de la Sorbonne, directeur des fouilles d'Alésia: « Alésia, une ville gallo-romaine ».

Relations avec les sociétés d'histoire

Nos relations avec les autres sociétés d'histoire de la Suisse romande ont été, comme par le passé, empreintes de cordialité. Votre comité s'est fait représenter aux assemblées générales ou aux courses de plusieurs de ces sociétés sœurs avec lesquelles il souhaite qu'une collaboration efficace puisse se développer.

Nous avons suivi également avec la plus grande sympathie l'activité des sociétés d'histoire locale de notre canton. Nous avons signalé déjà la séance commune avec l'*Association pour la restauration de l'Abbatiale de Payerne*. Nous nous réjouissons de l'activité dont font preuve des associations comme la toute jeune *Société d'histoire du district de Rolle* ou l'*Association du Mandement de Bex* à laquelle nous avons été heureux d'apporter, lors de son assemblée générale, le salut de la « Vaudoise ». De même c'est avec intérêt que nous avons pris connaissance des projets de *Pro Grandson* en vue du 500^e anniversaire de la bataille de Grandson, en 1976.

Je saisis l'occasion qui m'est offerte pour répéter que la *Société vaudoise d'histoire et d'archéologie* est prête à collaborer avec toutes les sociétés d'histoire locale et à leur apporter, dans la mesure de ses possibilités, son concours.

C'est d'ailleurs dans cette perspective que le professeur Paul-Louis Pelet, alors président de notre société, avait pris l'initiative, en 1970, de convoquer à Lausanne les responsables des diverses associations, fondations et musées s'intéressant, dans notre canton, à l'histoire.

Nous avons repris cette idée et organisé deux séances à l'intention des responsables de nos musées locaux, l'une le 15 novembre 1972 au Château de Morges, l'autre le 24 avril dernier, au Musée de Pully. Ces deux séances, qui groupèrent chaque fois une trentaine de personnes, avaient un caractère

essentiellement pratique. Elles permirent à M. Ed. Bertholet, conservateur du *Musée militaire vaudois*, de traiter de l'entretien des armes anciennes et au professeur Pelet de présenter une manière d'établir les fiches d'inventaire.

Il convient de préciser, à propos de ces rencontres, que la *Société vaudoise d'histoire et d'archéologie* n'entend nullement « chapeauter » les quelque quarante organisations de ce canton s'occupant à un titre ou à un autre d'histoire. Elle veut simplement, car elle est la seule à pouvoir véritablement le faire, susciter des contacts ou des échanges d'expériences entre Vaudois ayant un centre d'intérêt semblable.

D'autres séances sont prévues pour les mois à venir. Elles seront consacrées à l'établissement de documentations locales, à la conservation des étoffes, au classement des estampes et des gravures, et j'en passe.

Effectif de la société

Avant d'aborder le dernier point de ce rapport, je voudrais rappeler la mémoire de nos membres décédés depuis notre dernière assemblée générale.

Ce sont: M. Adolphe Decollogny et Sir Gavin De Beer, tous deux membres d'honneur de notre société, auxquels nous avons rendu hommage dans notre assemblée du 2 décembre 1972, ainsi que M^{me} Elisa Bolomey, à Pailly, M. Jean-Louis Brandt, à Bienne, M^{me} Philippe Du Pasquier, à Lausanne, M. André Laurent, à Echallens, M. le curé Etienne Pittet, à Lausanne, M. Pierre Ruedi, à Jouxkens-Mézery.

Votre comité s'est efforcé, comme ces années précédentes, d'amener de nouveaux membres à notre société dont l'effectif est à ce jour le suivant:

Membres à vie	52	
Membres abonnés . . .	524	
Membres non abonnés .	231	
Membres étudiants . . .	16	Total: 823

L'augmentation, par rapport à l'année dernière, est globalement de 53 membres, à la suite des 89 admissions que nous avons eu le plaisir d'enregistrer.

Nous nous permettons de faire appel, Mesdames et Messieurs, à chacun d'entre vous pour soutenir notre action de recrutement qui doit conduire la *Société vaudoise d'histoire et d'archéologie* à franchir, à brève échéance, nous l'espérons, le cap des mille membres.

Divers

Parmi les projets que nous avons, il convient de vous signaler que notre traditionnelle sortie d'été a été fixée au samedi 8 septembre, dans les Montagnes neuchâteloises, avec la visite du château des Monts, au Locle, et celle du Musée Paysan, à La Chaux-de-Fonds. Nous souhaitons que vous serez nombreux à y prendre part.

Enfin et en guise de conclusion à ce rapport, vous me permettrez de dire ma gratitude à mes collègues du comité pour la collaboration amicale

qu'ils m'ont prêtée pendant mes deux années de présidence, d'adresser des remerciements à tous ceux qui, sur notre appel ou spontanément, ont témoigné de l'intérêt à notre société, et à vous-mêmes, Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs, qui avez bien voulu nous accorder votre confiance.

Au nom de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie,
Le président:
J.-P. CHUARD

Lausanne, le 29 avril 1973.

NOUVEAUX MEMBRES

Séance du 6 mai 1972, voir RHV 1972, p. 228.

Séance du 2 décembre 1972 :

Archives communales de Moudon, M^{lle} Jeanne Baudevin, à Lausanne, M^{me} May Bettex, à Pully, M^{lle} Fabienne Burkhalter, à Saint-Légier, la Caisse d'Épargne du district de Moudon, M^{me} Elsa Carnesciali, à Lausanne, M. Michel Casellini, à Renens, M^{me} Madeline Chuard, à Corcelles-près-Payerne, M. Daniel Dardel, à Romanel, M. Bernard Debétaz, à Lausanne, M. Maximilien-L. De Giampietro, à Pully, M^{lle} Janine S. Delafontaine, à Lausanne, M. Paul Francken, à Oron-la-Ville, M^{lle} Berthe Gammeter, à Lausanne, M. Ernest Gillard, aux Dévens-sur-Bex, M^{lle} Violette Gorjat, à Clarens, M. Olivier Guye, à Bex, M. Gilbert Hersberger, à Mont-la-Ville, M^{lle} Erika Hostettler, à Lausanne, M. Louis Husson, à Lausanne, M. Edmond Ischi, à Payerne, M. le professeur Edouard Jéquier-Doge, à Lausanne, M. le docteur René Koenig, à Montreux, M^{lle} Augusta Lange, à Turin, M^{me} Caroline Massy, à Saint-Sulpice, M^{me} Geneviève Meylan, à Lausanne, M^{lle} Claude Moser, à Lausanne, M. Frank G. Nicholls, à Lausanne, M^{lle} Françoise Nicod, à Lausanne, M. le préfet Jean-Elie Nicod, à Granges-près-Marnand, M. Michel Nicod, à Lausanne, M. Henri Niggeler, à Mont-sur-Rolle, M. Gilbert Paillex, à Lausanne, M. Bernard Pettersson, à Nyon, M. le préfet Jean Pidoux, à Avenches, M. Pascal Quartier, à Lausanne, M^{lle} Gertrude Quinche, à Lausanne, M^{lle} Anne Radeff, à Lausanne, M. le pasteur Eugène Reymond, à Vevey, M. Jean-François Robert, à Lausanne, M^{me} Nell Seelhofer, à Berne, M. Walter E. Simon, à Fribourg, M^{me} Françoise Steimer, à Coppet, M. Leo Tasserion, à Mönchengladbach, M. Jean-Charles Tissot, à Lausanne, M. Aymon Tritten, à Prilly, M. le pasteur Daniel Vermeil, à La Tour-de-Peilz, M. Pierre Vermeil, à Lausanne, M. Henry Verrey, à Renens, M^{lle} Lili Viret, à Lausanne, M. Henry Vulliémoz, à Pully, M. Edouard Wavre, à Lausanne, M^{lle} Germaine Weber, à La Tour-de-Peilz, M. Richard Wehrlin, à Prilly.

Séance du 24 février 1973 :

M. Claude Ammann, à Lausanne, M. et M^{me} Alfred Aschmann, à La Croix-sur-Lutry, M^{lle} Françoise Belperrin, à Lausanne, M. le pasteur Jean-Louis Bonjour, à Pully, M^{me} Karin Brigge, à Lutry, M^{me} Lucie Decollogny, à Lausanne, M. Charles Décosterd, à Lausanne, M. le professeur Alain Dubois, à Lausanne, M. Ernest Dupraz, à Lausanne, M^{lle} Janine Isler, à Granges-près-Marnand, M. Roland Labarthe, à Nyon, M. Robert Maibach, à Lully, M. Jean-Louis Neyroud, à Lausanne, M. Georges Nicolas, à Pully, M^{lle} Anne-Marie Pasche, à Prilly, M. Robert Pictet, à Echandens, M^{me} Mathilde Porchet, à Bournens, M^{me} Yvette Viret, à Pully, M^{me} Madeline Wicky, à La Tour-de-Peilz.

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1972

Chèques postaux	467,21	
UBS, compte de dépôt	734,95	
CFV, compte d'épargne	14 347,40	
Débiteurs	170,—	
Impôt anticipé	390,40	
Cotisations à encaisser	65,50	
Titres	8 601,—	
Créanciers		215,40
Cotisations payées d'avance		205,—
Abonnement payé d'avance		24,—
Editions		2 890,70
Fonds des illustrations	2 700,—	
— Pertes et profits 1972	1 314,90	
	<u>1 385,10</u>	1 385,10
Fonds <i>RHV</i> 1975 (Cathédrale)		3 000,—
Fonds Saint-François		500,—
Capital au 1.1.1972	18 101,16	
Cotisation membre à vie	125,—	
	<u>18 226,16</u>	
— Pertes et profits 1972	1 669,90	
Capital au 31.12.1972	<u>16 556,26</u>	16 556,26
	<u>24 776,46</u>	<u>24 776,46</u>

PERTES ET PROFITS 1972

Cotisations membres non abonnés		1 140,—
Cotisations membres abonnés		8 824,50
Abonnements		3 440,90
Subvention Etat pour échanges <i>RHV</i>		2 500,—
Subvention Etat à la société		1 000,—
Ventes <i>RHV</i> 1972		91,20
Publicité		2 680,90
Dons		920,50
Dons pour le fonds des illustrations		714,25
Intérêts		1 343,—
Plus-value sur titres		201,—
Frais <i>RHV</i> (sauf illustrations)	18 913,70	
Frais illustrations de la <i>RHV</i>	2 029,15	
Stock (achat collection — ventes)	211,90	
Frais de séances	1 796,65	
Frais généraux divers	942,15	
Achat machine à adresser	1 947,50	
Solde pour balance (déficit):		
à capital	1 669,90	
à fonds des illustrations	1 314,90	
	<u>2 984,80</u>	2 984,80
	<u>25 841,05</u>	<u>25 841,05</u>